
 

Página 1 de 18 
 

CONSEJO TERRITORIAL DE PLANEACIÓN DE ANTIOQUIA - CTPA 
PLAN DE ACCIÓN 2024 

 
Fortalecimiento del Sistema Departamental de Planeación Territorial SDPT y su Secretaría Técnica 

 
Encuentro subregional del Valle de Aburrá 

 
ACTA 5 

 
Fecha:  5 de septiembre 2024 
Hora:   9:00 am a 12:00pm  
Enlace:   https://udearroba.zoom.us/j/97670550756?pwd=GXM6wx8Mi6Wua6YDDbw01QBTdgrWlw.1 
Participantes:  Secretarios de Planeación de Valle de Aburrá, Alcalde delegado de la subregión Valle de Aburrá al Consejo 

Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, Consejeros Territoriales de Planeación Municipal – CTPM de 
Valle de Aburrá, delegados de la Presidencia Colegiada - PC del CTPA, delegados del CTPA, delegados de 
la Secretaría Técnica - ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, delegados de la 
Gobernación de Antioquia. 

 
Objetivo general 
 
Fortalecer el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, articulando la gestión subregional de los Consejos 
Territoriales de Planeación Municipales - CTPM y del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA y del Sistema 
Nacional de Planeación, contribuyendo al fortalecimiento de sus capacidades, al afianzamiento de la Participación local. 
 
Objetivos específicos 

• Realizar un encuentro de Consejeros Territoriales de Planeación – CTP de la Subregión Valle de Aburrá en el que 
se comparta información y haya participación y compromiso en el fortalecimiento del Sistema Departamental de 
Planeación, desde su Componente Participativo. 

• Socializar el concepto ejecutivo del CTPA sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA 2024-2027, a los 
participantes del encuentro y recibir apreciaciones sobre el alcance subregional y local del PDA. 

• Fortalecer la capacidad técnica y operativa de los CTP Municipales de la Subregión Valle de Aburrá para desarrollar 
el debate público dentro del SDPA a escala de la Subregión Valle de Aburrá. 

• Avanzar en la revisión del alcance subregional de los Planes de Desarrollo Municipal en la construcción de una 
estrategia de Planeación Participativa en el desarrollo de la subregión y su incidencia en el control social de la 
formulación y ejecución del Plan de Desarrollo Departamental.  

 
Agenda 
 

Orden del día 

08:50 am Registro y presentación de participantes 

09:00am Presentación de la agenda (orden del día) 

09:05 am Instalación de la reunión 

09:30 am 
Socialización del Concepto del CTPA sobre el Plan de Desarrollo 2024-2027 ‘’Por Antioquia firme’’: seguimiento 
subregional al PDA 

10:30 am 
Ejercicio de cómo se reflejan las subregiones en los Planes de Desarrollo municipales (Capacitación sobre 
metodologías de seguimiento y evaluación) 

10:40 am Receso 

10:45 am Taller de Evaluación Estratégica: Situación y Perspectivas del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia 

11:55 am Cierre 

 
  

https://udearroba.zoom.us/j/97670550756?pwd=GXM6wx8Mi6Wua6YDDbw01QBTdgrWlw.1
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DESARROLLO DEL ENCUENTRO 
 

• ORDEN DEL DÍA 
 
Alberto Henao, Coordinador de la Unidad Técnica del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, dio inicio al 
encuentro subregional del Valle de Aburrá. Durante su intervención, explicó la dinámica de la jornada, comenzando con el 
proceso de registro y presentación de los participantes, seguido por la exposición de la agenda. 
 
Destacó que la instalación del evento contaría con la participación de la vocera principal del CTPA y los miembros de la 
Presidencia Colegiada - PC, quienes darían la bienvenida junto con los Consejeros Territoriales Departamentales presentes. 
Asimismo, se mencionaría la presencia de la Secretaría Técnica - ST, subrayando la importancia de su participación en los 
encuentros subregionales. Alberto resaltó el esfuerzo conjunto entre el CTPA y la ST para asegurar la inter-regionalidad en 
estos procesos, y expresó que este bloque concluiría con un saludo de Carlos Andrés Feria, en representación de la 
Gobernación de Antioquia. 
 
Posteriormente, el evento continuaría con la socialización del Concepto emitido por el CTPA sobre el Plan de Desarrollo 2024-
2027 "Por Antioquia firme", enfocado en el seguimiento subregional del Plan. Luego, se llevaría a cabo un ejercicio sobre la 
integración de las subregiones en los Planes de Desarrollo Municipales - PDM, un análisis liderado por los Consejos 
Territoriales de Planeación - CTP para evaluar cómo los municipios están incorporando las preocupaciones subregionales, 
tema crucial para avanzar en la asociatividad territorial. 
 
Alberto anunció que, tras un receso acompañado de un video alusivo al Valle de Aburrá, se realizaría un taller de evaluación 
estratégica del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA. En este espacio, se analizarían los logros 
alcanzados, los desafíos futuros y se haría una valoración del trabajo realizado por los delegados de la subregión en la 
Secretaría Técnica - ST, destacando la importancia de garantizar la continuidad de su labor. Con esta última actividad, el 
encuentro llegaría a su cierre. 
 

• INSTALACIÓN 
 
Alberto Henao y Maber Osorio de la Unidad Técnica de apoyo al CTPA le otorgó la palabra a cada una de las personas 
correspondientes a la instalación  
 
Merly Flórez – PC del CTPA 
 
Vocera principal de la Presidencia Colegiada – PC del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA, expresó su 
gratitud a los Consejeros de los diferentes territorios, destacando la importancia de estos espacios para fortalecer la 
participación y hacer que las voces de los sectores que representan sean escuchadas por las administraciones. Reconoció el 
esfuerzo de la Unidad Técnica y de la Presidencia Colegiada – PC del CTPA en organizar el quinto encuentro subregional y 
subrayó la responsabilidad de la subregión del Valle de Aburrá, dada su mayor accesibilidad, en aprovechar estos espacios 
de manera constructiva. 
 
Laura Sierra - PC del CTPA 
 
Vocera suplente de la Presidencia Colegiada – PC del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA y representante 
del sector ecológico, expresó su satisfacción por la participación en el encuentro y destacó el fortalecimiento de los espacios 
de participación ciudadana en el departamento. Reconoció los avances en la gobernanza y el valor de la representación de 
las comunidades. Agradeció la presencia de los participantes y reiteró el compromiso de la fundación Socya y de la 
Presidencia Colegiada - PC para apoyar y acompañar los procesos de veeduría y revisión de los logros departamentales. 
 
César Rodríguez – PC del CTPA 
 
Representante del sector religioso y miembro de la Presidencia Colegiada – PC del Consejo Territorial de Planeación de 
Antioquia - CTPA, expresó su satisfacción por participar en el encuentro del Área Metropolitana, aunque lamentó no poder 
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hacerlo de manera presencial. César también destacó su rol como delegado ante el Sistema Departamental de Planeación 
de Antioquia - SDPA y reiteró su disposición para servir y apoyar a los asistentes en su labor. 
 
Santiago Castañeda – PC del CTPA 
 
Representante del sector social y miembro de la Presidencia Colegiada - PC del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia 
- CTPA, expresó su agradecimiento por la oportunidad de participar en estos espacios de conversación y diálogo, destacando 
la importancia del trabajo que realizan en cada uno de los territorios. 
 
Carlos Eduardo Guerra Sua - CTPA 
 
Representante del sector económico y miembro de la Presidencia Colegiada - PC del Consejo Territorial de Planeación de 
Antioquia - CTPA, expresó su agrado por compartir información relevante sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia – PDA en 
el encuentro. Carlos, también director ejecutivo de la Fundación CFA, destacó la importancia de discutir lo que se está 
realizando y lo que está proyectado en el Plan. 
 
María Cristina Lloreda Mena – CTPA 
 
Representante del sector afrocolombiano por la Federación Fedecoban y miembro del Consejo Territorial de Planeación de 
Antioquia - CTPA, expresó su satisfacción por participar en el encuentro, a pesar de enfrentar problemas de conexión debido 
a una tormenta. Señaló la importancia de aprender y aportar en estos espacios, destacando que el aprendizaje y la enseñanza 
son continuos en la vida. 
 
Tatiana Restrepo – CTPA 
 
Subdirectora de Planeación del Área Metropolitana y delegada de Paula Andrea Palacio Salazar en el Consejo Territorial de 
Planeación de Antioquia - CTPA, expresó su satisfacción por formar parte del equipo de trabajo. Destacó el compromiso del 
Área Metropolitana con los diez municipios que la integran, así como con aquellos que podrían unirse en futuros esquemas 
asociativos. Tatiana también subrayó la importancia de compartir las lecciones aprendidas a lo largo de los años y reiteró su 
disposición para apoyar a los asistentes en lo que necesiten. 
 
Ale Vanegas (elle) - CTPA 
 
Representante del sector LGBTIQ+ ante el Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, expresó su felicidad por 
participar en el encuentro. Destacó la importancia de visibilizar a una población históricamente vulnerable y de reivindicar sus 
derechos. Ale también agradeció la oportunidad de compartir y colaborar, ofreciendo su apoyo en el intercambio de 
conocimientos. 
 
Julián Jiménez - CTPA 
 
Representante del sector comunal de la Federación Comunal de Antioquia y miembro del Consejo Territorial de Planeación 
de Antioquia - CTPA, utilizó su intervención para expresar su rechazo a la propuesta de la Gobernación de mover el peaje 
Pajarito, lo cual afectaría a la zona rural de Bello. Agradeció la bienvenida a todos los presentes. 
 
Julián Higuita - CTPA 
 
Presidente de la Federación Comunal de Antioquia y representante del sector comunitario en el CTPA, dio los buenos días a 
todos los presentes. 
 
Patricia Vahos - ST del SDPA 
 
Delegada del Valle de Aburrá ante la Secretaría Técnica - ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, 
expresó su satisfacción por acompañar los encuentros subregionales organizados por el CTPA y el SDPA. Propuso realizar 
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una reunión entre los presidentes o mesas directivas del Área Metropolitana, sugiriendo a Bello como lugar de encuentro, 
especialmente para tratar temas relacionados con el Norte del Valle de Aburrá. Además, pidió un informe del coordinador de 
la comisión accidental sobre el traslado del peaje Pajarito, para analizar y rechazar esta propuesta desde Bello. 
 
Diego García – ST del SDPA 
 
Representante del sector comunal del CTP de Envigado, delegado del Valle de Aburrá ante la Secretaría Técnica - ST del 
Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, expresó su deseo de que el encuentro sea tan exitoso como los 
anteriores. Indicó que están atentos a cualquier sugerencia de los participantes. 
 
Nora Elena Castrillón Torres - ST del SDPA 
 
Vocera principal de la ST del SDPA, saludó a los participantes desde Carolina del Príncipe, destacando la importancia del 
encuentro dada la magnitud de la región representada. Agradeció a los representantes de las comunidades afro y reconoció 
su responsabilidad y compromiso. También saludó a los compañeros de la mesa principal y a su colega Alba Elida, expresando 
su esperanza de que la reunión sea fructífera. Finalmente, elogió a Julián Jiménez por juventud y liderazgo, además, animó 
a todos a estar atentos a la agenda del día. 
 
Alba Elida Cortés Martínez - ST del SDPA 
 
Secretaria de la Secretaría Técnica – ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia – SDPA, es del municipio 
de Amalfi, expresó su alegría por participar en el encuentro y conocer las subregiones, sus necesidades y proyectos. Destacó 
la buena participación y las ventajas tecnológicas de la subregión para facilitar la reunión. Alba deseó que el encuentro sea 
productivo y bien aprovechado por todos. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
Coordinador de la Unidad Técnica de apoyo al Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, informó que Carlos 
Feria en representación de la Gobernación de Antioquia llegará más tarde para dar su saludo.  
 
Alberto presentó a su equipo: Maber Osorio Profesional en Desarrollo Territorial; Manuela Zuleta en formación para ser 
Profesional en Desarrollo Territorial; Natalia Murillo Profesional social en Filosofía encargada de logística y comunicaciones; 
y mencionó a Ashley Palacios, comunicadora del equipo. Alberto subrayó que la Unidad Técnica está para apoyar, relatar y 
facilitar el proceso, pero destacó que la palabra la tienen los participantes y el CTPA. 
 

• PRIMER MÓDULO 
 
SOCIALIZACIÓN DEL CONCEPTO DEL CTPA SOBRE EL PLAN DE DESARROLLO 2024-2027 ‘’POR ANTIOQUIA 
FIRME’’: SEGUIMIENTO SUBREGIONAL AL PDA 
 
Alberto Henao y Maber Osorio, de la Unidad Técnica de apoyo al Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, 
detallaron el primer módulo de la agenda. Alberto explicó que se expondría la socialización del Concepto del Plan de Desarrollo 
inicial presentado en marzo por parte de la Gobernación de Antioquia al CTPA y el proceso de revisión y ajuste realizado con 
la Asamblea departamental para abordar temas no reflejados en el Plan. El objetivo es hacer un seguimiento del Plan de 
Desarrollo para evaluar su impacto en los asuntos subregionales durante los cuatro años. 
 
Maber Osorio informó que el módulo comenzaría con una presentación del Concepto del Plan de Desarrollo a cargo de 
Santiago Castañeda, con un límite de 20 minutos. Luego, César Rodríguez presentará los resultados de la encuesta enviada 
previa al encuentro, con un tiempo de 10 minutos. Finalmente, habrá un diálogo abierto moderado por César Rodríguez, con 
una duración aproximada de 15 minutos para recoger opiniones de los participantes. 
 

o Presentación del concepto del CTPA sobre el PDA 
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Santiago Castañeda – PC del CTPA 
 

Miembro de la Presidencia Colegiada - PC del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, expresó su 
agradecimiento a los presentes.  
 
Manifestó su placer en poder compartir el trabajo realizado por el CTPA, la PC, y la Unidad Técnica en el proceso de 
formulación del Plan de Desarrollo. Santiago presentó a los integrantes de la PC: Merly Flórez, vocera principal; Laura, vocera 
suplente; Carlos Eduardo, Secretario General; César Augusto, representante ante el Sistema Departamental de Planeación 
de Antioquia - SDPA; Carlos Andrés Bedoya, de la Provincia de Cartama; y Juan Felipe Rendón. Santiago también se identificó 
como representante del sector social y del Consejo Nacional de Planeación - CNP. 
 
Explicó el proceso de trabajo para la construcción y socialización del Concepto del Plan de Desarrollo Departamental. El 
proceso comenzó a finales de febrero, cuando el CTPA fue posicionado ante el Gobernador de Antioquia. En marzo, iniciaron 
consultas sectoriales, recordando que el CTPA está compuesto por ciudadanos que representan diferentes sectores. El 
Consejo tiene dos funciones principales: formular recomendaciones sobre el Plan de Desarrollo, hacer seguimiento y 
evaluación de las metas establecidas. Durante las primeras semanas de marzo, se preparó el preconcepto mediante 
reuniones de comisiones. Este preconcepto fue consolidado por la PC y la Unidad Técnica y presentado el 21 de marzo a la 
plenaria del CTPA para modificaciones. El 22 de marzo, se aprobó el documento en plenaria. Entre el 22 y el 27 de marzo, 
se realizó la edición final y se envió a la Gobernación de Antioquia, cumpliendo con la Ley 152 de 1994. En abril y mayo, el 
Concepto fue presentado ante la Gobernación, difundido a la sociedad civil, y expuesto ante la Asamblea Departamental por 
la vocera principal del CTPA. 
 
Santiago aludió a que el propósito del Consejo es hacer aportes al Plan de Desarrollo. Estos aportes se hicieron en dos 
componentes: uno general y transversal al Plan y otro específico a las cinco líneas del mismo. En el Concepto elaborado, 
destacaron que el Plan contaba con un diagnóstico general detallado, con cifras y gráficas que facilitaban un mejor análisis 
de necesidades y soluciones. Además, el diagnóstico estaba desglosado por subregiones, lo que permitió definir las 
propuestas del Consejo; además de otros temas como infraestructura vial principal y terciaria, y el Sistema General de 
Regalías. Santiago señaló que, aunque el Plan no incluyó explícitamente principios de inclusión social, ciertos aspectos se 
abordaron en el diagnóstico. También se propuso ampliar el capítulo relacionado con los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
- ODS y los proyectos con enfoque territorial. 
 
Presentó los logros y retos del Plan de Desarrollo Departamental en la línea de "Seguridad desde la democracia y la justicia". 
Esta línea está compuesta por tres componentes y doce programas. 
 
Entre los logros, destacó la inclusión de la articulación con organismos departamentales para atender las necesidades 
territoriales a través de los Planes de Desarrollo Comunal, un indicador para fortalecer los comités de libertad religiosa y de 
culto, y el fortalecimiento de los Consejos de paz con seis iniciativas de memoria enfocadas en la reconciliación, especialmente 
en municipios PDET y ZOMAC. También se incluyeron enfoques diferenciales para la protección de los derechos humanos y 
el fortalecimiento de las capacidades de las autoridades indígenas. Además, se impulsaron acciones articuladas entre 
secretarías y entidades departamentales para mejorar la seguridad, el orden público y las condiciones laborales de los 
servidores públicos. Asimismo, se incluyeron estrategias de prevención de situaciones que afecten la seguridad y acceso a 
la justicia, y la implementación de estrategias educativas y de seguridad vial, beneficiando a toda la comunidad, incluida la 
primera infancia. 
 
Entre los retos, mencionó la falta de estrategias explícitas en el Plan sobre el acompañamiento técnico, administrativo y 
operativo al CTP y otras instancias de participación. También señaló la necesidad de anexar una tabla con enfoque diferencial 
para reflejar cómo el conflicto afecta a diferentes grupos poblacionales y consignar acciones específicas para garantizar la 
movilidad segura de los niños y niñas en el departamento. 
 
Presentó los logros y retos de la segunda línea del Plan de Desarrollo, "Cohesión desde lo social", compuesta por tres 
componentes y 25 programas. 
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Entre los logros, destacó la propuesta para mejorar los servicios de salud a las víctimas que viven cerca de la Autopista 
Medellín-Bogotá, y el fortalecimiento de las instituciones de salud pública en las regiones. Se incluyeron estrategias para 
garantizar los derechos humanos, sexuales y reproductivos, con especial atención a la participación de las personas 
LGBTIQ+. También se avanzó en la caracterización de personas con discapacidad, brindando asesoría técnica a los 
municipios, y se abordaron temas de emprendimiento, salud pública y mental para niños y jóvenes en las nueve subregiones 
de Antioquia. Además, se incluyeron indicadores para estrategias de permanencia escolar y la implementación del Plan 
Departamental de Cultura 2023-2025. 
 
Entre los retos, se recomendó continuar trabajando en la mejora de los servicios de salud para las víctimas, garantizar los 
derechos de las personas LGBTIQ+ en todas las líneas del Plan, promover el emprendimiento en la niñez, e incluir un indicador 
sobre el porcentaje de graduados que ingresan al mercado laboral en Antioquia. 
 
Presentó los logros y retos de la tercera línea del Plan de Desarrollo, "Inversión desde la confianza", compuesta por tres 
componentes y 13 programas. Entre los logros, destacó el enfoque en la comercialización de productos agropecuarios 
mediante compras públicas locales, circuitos cortos de comercialización y ruedas de negocios. También se incluyó el Plan de 
Ordenamiento Agropecuario para orientar la inversión según las características de cada subregión, y se avanzó en la creación 
de la Red Regional de Emprendimiento. Se propusieron indicadores para proyectos de desarrollo tecnológico y la innovación, 
además de la internacionalización de Antioquia y estrategias de empleo y emprendimiento para jóvenes tras participar en 
programas de formación. 
 
Entre los retos, se identificó la necesidad de incluir un inventario de las vías departamentales, un capítulo específico para las 
pequeñas y medianas empresas, y un enfoque en la vocación productiva de cada subregión, tanto en el diagnóstico como en 
la estrategia, además de un programa de asociatividad para los productores. 
 
Presentó los logros y retos de la cuarta línea del Plan de Desarrollo, "Sostenibilidad desde lo territorial", compuesta por tres 
componentes y 13 programas. Entre los logros, destacó el diagnóstico sectorial que incluye los Planes de Ordenamiento y 
Manejo de Cuencas Hidrográficas - POMCAS y la propuesta del CTPA para un programa integral de monitoreo de la erosión 
costera en el litoral antioqueño. Se abordó la educación ambiental de manera transversal, priorizando la conservación de la 
biodiversidad. Además, se incluyó la protección de todas las fuentes hídricas y se actualizaron los perfiles de emisión del Plan 
Integral de Cambio Climático de Antioquia - PICCA a nivel subregional. También se atendió la solicitud del CTPA para mejorar 
el servicio de agua potable y manejo de aguas residuales, así como la priorización de la inversión en vivienda social. 
 
Entre los retos, se subrayó la necesidad de realizar un análisis más detallado de la situación social, ambiental y económica 
del departamento, lo que requiere más recursos y tiempo. También se identificó la importancia de dedicar un componente a 
la economía circular y actualizar la caracterización en escenarios de riesgo. 
 
Presentó los logros y retos de la quinta y última línea del Plan de Desarrollo, "Autonomía desde la gobernanza", que cuenta 
con tres componentes y 11 programas. Entre los logros, destacó la inclusión de una propuesta del CTPA en el programa de 
cooperación para Antioquia, así como el seguimiento a las actividades de cada programa. Se implementaron nuevas prácticas 
de gestión de recursos humanos, optimización de la estructura organizacional y aprendizaje continuo para los funcionarios de 
la Gobernación de Antioquia. También se logró la inclusión de la gestión de infraestructura física para cumplir con los 
estándares de certificación carbono neutro del ICONTEC, así como una propuesta para la prevención de daño antijurídico. 
Además, se incluyeron capacitaciones y asesorías técnicas para municipios y esquemas asociativos territoriales, junto con la 
generación de información estadística a través de plataformas como Antioquia Datos. 
 
Entre los retos, se subrayó la necesidad de estudiar la participación ciudadana en la ejecución de proyectos, teniendo en 
cuenta los requerimientos técnicos. También mencionó la importancia de ampliar las acciones de capacitación a comunidades 
organizadas, aumentar los indicadores de los programas de la línea, y fortalecer los procesos asociativos como herramienta 
de competitividad. Además, se recomendó mejorar el manejo de la información estadística del Departamento para una mejor 
ejecución de los programas. 
 
Presentó un resumen de la situación y los desafíos de la subregión del Valle de Aburrá, ubicada en el centro sur del 
Departamento de Antioquia y atravesada por el río Medellín Aburrá Porce. Esta subregión, que abarca 1,152 km² y cuenta 
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con 4,179,996 habitantes distribuidos en 10 municipios, fue destacada en el Concepto del Consejo Territorial de Planeación 
al Plan Departamental de Antioquia. Entre los puntos consignados en dicho Concepto se incluye la conexión con el Pacífico 
a través del Suroeste antioqueño desde Medellín, el desarrollo gradual del Aeropuerto Olaya Herrera como un hub de aviación 
vertical y eléctrica, manteniendo su rol de aeropuerto regional tradicional. También se subrayó la importancia de la conexión 
con Bogotá y la Autopista Medellín-Bogotá. Santiago mencionó la necesidad de implementar estrategias de articulación 
regional que promuevan la visión de Medellín y Antioquia como una sola región, y el potencial de municipios del Área 
Metropolitana, como Sabaneta y Girardota, para servir como centros de referencia en servicios para otras subregiones. 
Finalmente, destacó la urgencia de abordar la problemática de la disposición final de residuos en el Valle de Aburrá como un 
reto a corto y mediano plazo. 
 

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 
 
César Rodríguez – PC del CTPA 

César Rodríguez, de la Presidencia Colegiada - PC del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, destacó que 
se realizó un trabajo con los Consejeros del Área Metropolitana mediante una encuesta enviada previo al encuentro, la cual 
fue respondida por 30 Consejeros de la subregión del Valle de Aburrá. La encuesta buscaba identificar las necesidades y 
herramientas que faltaban en el componente del Plan de Desarrollo "Por Antioquia Firme". La primera pregunta abordó las 
problemáticas e iniciativas que debían incluirse en el Plan de Desarrollo Departamental, y los Consejeros resaltaron temas 
como la seguridad, la economía, el acompañamiento a mujeres, el medio ambiente, los servicios públicos, y la vivienda nueva. 
También se sugirió la inclusión de iniciativas para mejorar la educación, promover la cultura, desarrollar la economía, mejorar 
la movilidad, y avanzar en la gestión del riesgo.  
 
Se les consultó acerca de cómo se están ejecutando, cómo ven las iniciativas para abordar las problemáticas que son 
identificadas específicamente en la subregión de Valle de Aburrá para este Plan de Desarrollo Departamental, allí los 
Consejeros señalaron que, aunque se ha hecho un trabajo de investigación sobre las problemáticas del Valle de Aburrá, 
existen dificultades debido a los cambios de mandatarios, lo cual ha ralentizado el proceso de empalme. Sin embargo, 
mantienen una perspectiva positiva respecto a los resultados esperados, considerando que con el tiempo se materializarán 
los planes de acción. 
 
César también destacó el importante rol que juegan las comunidades en los procesos de desarrollo, ya que se están tomando 
en cuenta en la elaboración de los planes territoriales y municipales, y su participación se reflejará en el Plan de Desarrollo 
"Por Antioquia Firme". 
 

o Diálogo abierto 
 
Diálogo moderado por Cesar Rodríguez y basado en la pregunta ¿Cuál es la percepción de los Consejos Territoriales de 
Planeación sobre la incorporación de las iniciativas de la subregión en el Plan de Desarrollo de Antioquia? 
 
Patricia Vahos - ST del SDPA 
 
Expresó que el informe destaca la escucha activa de la Gobernación de Antioquia hacia las propuestas del Consejo Territorial 
de Planeación de Antioquia - CTPA. Vahos valoró positivamente el ejercicio realizado por el CTPA, señalando que es 
fundamental que los mandatarios comprendan la importancia de la participación ciudadana en los Consejos Territoriales y 
que exista una verdadera voluntad política para materializarla. Agradeció el esfuerzo y el ejercicio hecho por el CTPA. 
 
Wilson Arredondo Sánchez – Sabaneta 
 
Realizó dos observaciones tras la presentación. Primero, destacó la importancia del esfuerzo del Consejo Territorial de 
Antioquia en integrar las 9 subregiones del departamento, apreciando la visión integral del desarrollo. Sin embargo, señaló 
que, en el Área Metropolitana, algunos Planes de Desarrollo locales presentan falencias en términos de transversalidad con 
la subregión y falta de alineación con proyectos estratégicos metropolitanos, mostrando un enfoque demasiado localista. 
Segundo, expresó preocupación por la ambición excesiva en algunos Planes de Desarrollo aprobados, que podrían resultar 
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en problemas durante su ejecución. Wilson pidió que se retome el tema del seguimiento y evaluación, considerando que es 
una tarea crucial para los Consejos Territoriales. 
 
Horacio Jaramillo – Envigado 
 
Consideró que el informe es pertinente, pero expresó preocupación sobre la falta de inclusión del Plan de Ordenamiento 
Territorial – POT y todo el contexto del desarrollo inmobiliario en el departamento. Señaló que, a pesar de estar próximo a 
actualizar el POT, no se aborda adecuadamente cómo estos desarrollos afectan la disponibilidad de agua y la movilidad en 
el Área Metropolitana. Horacio cuestionó si se ha tratado el tema del POT en los planes actuales y pidió reflexionar sobre 
cómo se están gestionando estos aspectos cruciales. 
 
Nora Elena Castrillón Torres - ST del SDPA 
 
Como presidenta del Consejo de Cuenca del POMCA río Guadalupe y Medio Porce, expresó su preocupación por la falta de 
mención de recursos económicos necesarios para implementar los proyectos de los POMCAS en la presentación del Plan. 
Indicó que, a pesar de que el estudio está completo y pendiente de aprobación por Corantioquia, no se ha abordado cómo se 
financiarán estos proyectos. Solicitó una reunión con las partes involucradas para discutir cómo se gestionarán los recursos 
necesarios para avanzar con los POMCAS. 
 
Alba Elida Cortés Martínez - ST del SDPA 
 
Observó que, en las mesas de socialización del Plan de Desarrollo realizadas en marzo, se priorizaron cuatro temas para la 
subregión del Valle de Aburrá. Estos temas fueron: el fortalecimiento del sector educativo y rural, la colectividad digital y 
comunicaciones, el apoyo al sector agropecuario, y la construcción de infraestructura y equipamientos públicos. Alba 
complementó los comentarios previos con esta información sobre las prioridades definidas en esas mesas de trabajo. 
 
Alberto Henao – Unidad Técnica CTPA 
 
Destacó la importancia del Ordenamiento Territorial en la estrategia de articulación subregional. Señaló que los municipios 
deberían coordinar sus Planes de Ordenamiento Territorial, pero actualmente no existe una propuesta subregional para esto. 
Sugirió que las Provincias y Asociaciones de Municipios, como las Áreas Metropolitanas y Amoccidente, podrían desempeñar 
un papel en la armonización entre la autonomía local y la integración subregional. También mencionó los Consejos de Cuenca 
en los POMCA como una oportunidad para integrar iniciativas municipales en torno al ordenamiento de cuencas hidrográficas. 
Alberto mencionó que, en el encuentro departamental del 21 de noviembre, se podría desarrollar una propuesta integrada de 
gestión subregional, incluyendo la creación de Consejos Subregionales de Planeación Territorial. Además, mencionó la 
organización de un foro sobre Asociatividad Territorial y Autonomía Fiscal en ese encuentro para enriquecer la propuesta. 
 
Dora Elcy Muñoz – Bello 
 
Coordinadora de la Mesa de Víctimas del Municipio de Bello, e integrante del CTP de Bello, expresó su preocupación por la 
asignación de recursos, que suelen dirigirse a los municipios PDET, mientras que el Valle de Aburrá, donde también hay una 
significativa población víctima, enfrenta problemas similares. Sugirió enfocar en soluciones duraderas para la población 
víctima, como la vivienda digna, la generación de ingresos estables y el acceso a programas sociales, ya que la mala 
caracterización del Sisbén está excluyendo a muchas personas. Agradeció la oportunidad de exponer su inquietud. 
 
Alba Elida Cortés Martínez - ST del SDPA 
 
Destacó la necesidad de que las empresas como EPM, así como la Gobernación de Antioquia y el municipio de Medellín, 
aporten adecuadamente en el desarrollo social asociado a los grandes proyectos hidroeléctricos. Observó que, a menudo, la 
contribución social de estos proyectos es insuficiente, especialmente en las áreas que aportan los recursos hídricos. También 
mencionó que, en el sector Nordeste, la falta de proyectos regionales integrales y la falta de compromiso real de las 
administraciones nuevas con estos proyectos han sido un problema recurrente. Subrayó la importancia de que los proyectos 
subregionales reflejen las características y necesidades específicas de cada subregión. 
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María Cristina Lloreda Mena – CTPA 
 
Resaltó la importancia de la integración entre subregiones, la Gobernación y el Plan de Desarrollo Nacional para abordar las 
debilidades existentes. 
 
Alix María – Medellín 
 
Expresó interés en el desarrollo económico rural, especialmente para empresas de economía solidaria y social. 
 
Nora Elena Castrillón Torres - ST del SDPA 
 
Destacó que EPM, Corantioquia y la Gobernación tienen la responsabilidad de apoyar a los municipios que proveen recursos 
hídricos, como es el caso del Norte, que abastece el acueducto de Medellín. 
 

• SEGUNDO MÓDULO 
 
CÓMO SE REFLEJAN LAS SUBREGIONES EN LOS PLANES DE DESARROLLO MUNICIPALES 
 
Alberto Henao, de la Unidad Técnica del CTPA, destacó la importancia de abordar los temas que quedan en el limbo y de 
fortalecer tanto los Planes de Desarrollo departamentales como municipales. Subrayó que el objetivo es integrar las iniciativas 
de las nueve subregiones en una propuesta global de seguimiento al Plan de Desarrollo de Antioquia, reflejando las 
preocupaciones de cada subregión. 
 
Alberto también mencionó la necesidad de que los Planes de Desarrollo Municipal - PDM respondan a las preocupaciones 
subregionales, destacando la importancia de la colaboración entre municipios y entidades territoriales para enfrentar 
problemas comunes y reconocer las particularidades locales. Se enfocó en cómo integrar estas diferencias para crear 
soluciones conjuntas y cómo los Consejos Territoriales de Planeación deben seguir de cerca estos planes. 
 
Alberto anunció que se presentarían los resultados de la encuesta y que se abriría un espacio para comentarios, con el 
objetivo de construir una propuesta para el encuentro de noviembre. 
 

o Resultados de la consulta enviada antes del encuentro 
 
Manuela Zuleta – Unidad Técnica CTPA 
 
Presentó los resultados de la encuesta para el módulo 2. En la primera pregunta, sobre qué aspectos subregionales fueron 
incluidos en los Planes de Desarrollo Municipales - PDM, se destacaron temas como salud, educación, cultura, deporte, 
saneamiento básico, agua potable, capacitación para personas con discapacidad, vivienda, agricultura sostenible, 
mejoramiento de vías terciarias, formación en competencias ciudadanas, y participación comunitaria. 
 
La segunda pregunta indagó los principales desafíos para la construcción y articulación de iniciativas subregionales en los 
PDM. Los desafíos mencionados incluyeron priorización y equilibrio de necesidades, corrupción en el sector público, 
cumplimiento de metas, mejora en la participación, articulación entre municipios, apoyo a empresas del sector solidario, 
establecimiento de mesas de trabajo subregionales, y adecuada destinación presupuestaria. 
 
Sobre el papel de los Consejeros Territoriales de Planeación en el Área Metropolitana del Valle de Aburrá, se destacó su 
función como interventores de proyectos, monitoreo de propuestas del Plan Departamental, y la necesidad de mayor 
participación en proyectos que mejoren la calidad ambiental, acceso a servicios públicos, generación de ingresos, y vivienda 
digna. También se mencionaron iniciativas subregionales importantes como la articulación de CTP para proyectos de impacto 
regional, seguimiento y evaluación, y la recuperación del río Aburrá. 
 

o Diálogo abierto 
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Diálogo moderado por Maber Osorio de la Unidad Técnica de apoyo al CTPA y basado en las preguntas “Desde las prioridades 
subregionales que usted reconoce ¿Qué aspectos fueron incluidos en los Planes de Desarrollo de su Municipio - PDM? y 
¿Cuáles son los principales desafíos que deben enfrentar los Planes de Desarrollo Municipales - PDM para la construcción y 
articulación de iniciativas subregionales?” 
 
Nora Elena Castrillón Torres - ST del SDPA 
 
Destacó dos puntos clave en su intervención. Primero, observó que los Planes de Desarrollo Municipales - PDM están 
alineados con el Plan Nacional y el Plan Departamental de Desarrollo. En Carolina del Príncipe, hubo una coordinación 
exhaustiva entre el nuevo presupuesto y las funciones de los nuevos cargos, así como con la Tesorería municipal y otros 
entes departamentales. Esta coordinación ha permitido que los municipios no actúen de manera aislada y que los recursos 
se utilicen de acuerdo con las necesidades prioritarias de cada localidad. 
 
En segundo lugar, resaltó la creación reciente de una asociación de Concejos Municipales en el Nordeste y Norte, donde el 
presidente del Concejo Municipal de Carolina del Príncipe fue elegido presidente de la asociación. Este grupo busca unir a 
los concejales para defender proyectos y presupuestos a nivel subregional. Nora enfatizó la necesidad de esta unión para 
proteger los proyectos locales y defender los recursos hídricos, subrayando que el agua de la región del Norte es esencial 
para ciudades como Medellín. Destacó la importancia de que todas las subregiones trabajen juntas para lograr un desarrollo 
regional coherente y sostenible. 
 
Wilson Arredondo Sánchez-Sabaneta 
 
Hizo tres observaciones clave sobre la inclusión de subregiones en los Planes de Desarrollo Municipal. Primero, señaló que, 
en el Área Metropolitana, muchos acuerdos metropolitanos no están reflejados en los Planes de Desarrollo, lo que provoca 
que los municipios actúen de manera aislada en lugar de como parte de una subregión integrada. Esta falta de integración 
puede impedir un desarrollo más coordinado y eficiente en la región. 
 
En segundo lugar, mencionó que los Planes de Ordenamiento Territorial y los Planes Básicos de Ordenamiento Territorial 
suelen reflejar muy poco las consideraciones subregionales o metropolitanas. Este aspecto, según él, necesita ser abordado 
para asegurar que las políticas de ordenamiento territorial se alineen con las realidades y necesidades de las subregiones. 
 
Finalmente, destacó que varios Planes de Desarrollo Municipales - PDM en el Área Metropolitana no hacen referencia al Plan 
de Desarrollo Nacional. Esto es preocupante porque el Plan Nacional es una ley que aplica a todos y su falta de mención en 
los Planes Municipales limita la cohesión entre las subregiones y el país. Wilson subrayó la importancia de mejorar la 
correlación entre los planes nacionales y municipales para fortalecer la integración y coordinación en el desarrollo regional. 
 
Ignacio Arango – ST del SDPA 
 
Subrayó la necesidad de mejorar la participación ciudadana en los Planes de Desarrollo a todos los niveles. Destacó que, 
aunque hay esfuerzos de integración, aún falta coordinación entre el Plan de Desarrollo Departamental y el Nacional, 
afectando la ejecución de proyectos. Además, advirtió sobre la importancia de fortalecer el control social y la participación 
ciudadana para reducir la corrupción en la planificación de los proyectos. 
 
Mónica Palacio - CTP Bello 
 
Expresó su preocupación sobre el Plan de Desarrollo Municipal de Bello, mencionando que, a pesar de haber recibido atención 
a sus sugerencias, la falta de recursos sigue siendo un gran obstáculo. Señaló una debilidad común a nivel nacional: la 
insuficiencia de comisarías de familia. Aunque en Bello se aprobaron tres nuevas comisarías, la demanda y las dificultades 
siguen siendo altas. Mónica solicitó apoyo desde el CTPA para fortalecer los procesos de las comisarías de familia, 
destacando que, a pesar de las herramientas disponibles, la situación actual limita su efectividad. 
 
Doralba - ST del SDPA 
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Expresó su preocupación sobre el Plan de Desarrollo Departamental, especialmente desde su rol en el sector ecológico y 
ambiental. Durante la socialización del plan con el Gobernador en Santa Fe de Antioquia, notó una falta de información y 
visibilidad sobre los proyectos ambientales. Aunque mencionó proyectos sobre residuos, como los propuestos por Luis 
Enrique Escudero de Amoccidente en el encuentro subregional del Occidente, destacó que el territorio sigue sin conocer bien 
estos planes y se enfrenta a un vacío informativo sobre el aprovechamiento de residuos y otras iniciativas ambientales. 
 
María Cristina Lloreda Mena - CTPA 
 
Comentó que, a pesar de la participación en el Plan de Desarrollo Departamental, los sectores aún no están reflejados en el 
Plan de Desarrollo Municipal - PDM. Enfatizó la importancia de que Consejeros, Concejales y demás actores se capaciten y 
conozcan la legislación para hacer cumplir los planes y no quedarse solo en el trabajo realizado. Destacó que la capacitación 
continua para los Consejeros y Concejalas es crucial para asegurar el cumplimiento efectivo de las iniciativas. 
 
Julián Jiménez - CTPA 
 
Destacó la importancia de una escucha activa por parte de los gobernantes en la construcción y seguimiento de los Planes 
de Desarrollo y Planes de Ordenamiento Territorial. Señaló que la escucha suele ser pasiva, resultando en una escasa 
incorporación de las propuestas ciudadanas en los planes. Criticó la tendencia a justificar la falta de implementación con 
excusas como el presupuesto limitado, y enfatizó que es crucial que las propuestas y necesidades de los ciudadanos se 
reflejen de manera real en los planes, más allá de cumplir con requisitos legales. 
 
Myriam Gómez - ST del SDPA 
 
Expresó tres puntos importantes. Primero, lamentó que no se incluyeron en el informe desarrollado por el CTPA al Plan de 
Desarrollo de Antioquia las recomendaciones sobre la creación de plazas para medicina legal, destacando la necesidad 
urgente en la región del Valle de Aburrá debido a la falta de recursos para atender agresiones a mujeres. En segundo lugar, 
subrayó que el CTPA forma parte del Sistema Departamental de Planeación y que es crucial evitar la separación entre el 
CTPA y otros sistemas nacionales y regionales. Propuso que Antioquia continúe siendo un ejemplo de trabajo unido y 
coordinado. Myriam comentó que la virtualidad limita el conocimiento de los problemas locales y la falta de interacción directa 
con los CTP municipales. Abogó por una mayor gestión de capacitaciones y el intercambio de recursos educativos, 
destacando la importancia de compartir oportunidades de formación de instituciones como la ESAP y la Universidad de 
Antioquia. 
 
Marla Uribe – ST del SDPA 
 
Planteó una inquietud sobre la necesidad de herramientas para la trazabilidad estadística y cualitativa del cumplimiento del 
Plan de Desarrollo. Sugirió que el CTPA del departamento considere diseñar o solicitar el desarrollo de una herramienta digital 
que permita una evaluación precisa del cumplimiento del plan, integrando componentes estadísticos, cualitativos y 
cuantitativos. Marla destacó que una herramienta uniforme podría facilitar el seguimiento y evaluación más efectiva de los 
Planes de Desarrollo Municipales – PDM en relación con el Plan Departamental. 
María Magdalena Urrego Salazar 
 
Expresó su aprobación por las reuniones departamentales y destacó la importancia de ofrecer espacios para capacitaciones 
a nivel departamental y nacional. 
 
Myriam Gómez-ST del SDPA  
 
Enfatizó la necesidad de consolidar el Sistema Nacional de Planeación - SNP durante este año. 
 
Alix María - Medellín  
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Sugirió organizar un encuentro presencial de los Consejos Territoriales de Planeación - CTP municipales para mejorar la 
comprensión y el compromiso con su rol en Antioquia y los municipios. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Abordó varios puntos clave en su intervención. Primero, destacó que el proceso actual es una etapa de construcción de 
propuestas, en la que los Consejos Territoriales de Planeación - CTP juegan un papel crucial a pesar de sus limitaciones 
técnicas y de recursos. Estos Consejos buscan alinear la planeación con las necesidades y preocupaciones de la sociedad 
civil, fortaleciendo el Sistema Nacional de Planeación para una coordinación eficaz a nivel nacional, departamental, municipal 
y subregional. 
 
Alberto mencionó la falta de conexión con el nivel nacional en los encuentros recientes, señalando la necesidad de mejorar 
esta relación y adaptar las propuestas en función del Plan Nacional de Desarrollo. También abordó la capacidad de los 
municipios para hacer un seguimiento adecuado de sus Planes de Desarrollo, destacando las limitaciones estructurales y 
técnicas de los Consejos Territoriales, quienes a menudo dependen de la información proporcionada por el Sistema de 
Planeación. 
 
Además, Alberto mencionó el desafío de garantizar que los indicadores reflejen la realidad y no solo cumplan con requisitos 
formales. Subrayó la importancia de una integración efectiva con un Sistema de Gestión para evaluar el impacto real de las 
acciones y evitar el uso inapropiado de recursos. Finalmente, comprometió al CTPA a recoger las propuestas discutidas y a 
proporcionar herramientas para el seguimiento de los Planes de Desarrollo desde una perspectiva subregional. 
 

• RECESO 
 
Se presentó vídeo de la subregión. 
 

• TERCER MÓDULO 
 
TALLER DE EVALUACIÓN ESTRATÉGICA: SITUACIÓN Y PERSPECTIVAS DEL SISTEMA DEPARTAMENTAL DE 
PLANEACIÓN DE ANTIOQUIA 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
Destacó la importancia de consultar la página web del Consejo Territorial de Planeación para acceder a información y redes 
sociales relacionadas con el desarrollo de los encuentros subregionales. En el sitio se publicarán registros provisionales y 
actas rápidas de cada encuentro, así como una memoria consolidada de los aportes que culminarán en el encuentro 
departamental del 21 de noviembre. Este evento tendrá una modalidad híbrida, combinando virtualidad y presencialidad, y se 
está evaluando si se realizará en Medellín o en el Oriente, teniendo en cuenta las dificultades de movilidad en esta última 
región. 
 
En el tercer módulo, el enfoque se trasladará a cómo la sociedad civil gestiona y desarrolla capacidades en la planeación 
participativa. Alberto subrayó la necesidad de capacitación para los Consejos de Planeación Municipales y otras instancias 
subregionales, con el objetivo de construir un Sistema Departamental de Planeación que se articule con el Sistema Nacional 
y que abarque todos los niveles, desde los municipios hasta los barrios. El módulo incluirá una revisión de los resultados de 
una encuesta y un conversatorio para generar propuestas y preocupaciones que fortalezcan el Sistema. Además, se 
destinarán 15 minutos para validar la continuidad de los delegados Patricia García Vahos y Diego García en la Secretaría 
Técnica. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Presentó a los miembros de la Secretaría Técnica – ST del SDPA presentes en la reunión. Los participantes incluían a Paula 
Andrea Fernández del Bajo Cauca; Nora Elena Castrillón, Magdalena Calle e Ignacio Arango del Norte; Alba Cortés y Marla 
Uribe del Nordeste; Camilo Úsuga y Doralba Osorio del Occidente; Patricia García y Diego García del Valle de Aburrá; Myriam 
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Gómez del Oriente; y César Augusto del CTPA. Posteriormente, Maber dio paso a Patricia García para que presentara las 
Situaciones y Perspectivas del SDPA. 
 
Patricia Vahos-ST del SDPA 
 
Inició su intervención agradeciendo y señalando dos temas pendientes: el informe de la comisión sobre el traslado del peaje 
y la Asamblea Departamental de Mujeres.  
 
Desde el año pasado, la ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA en el Valle de Aburrá está dirigida 
por Diego García de Envigado y Patricia Elena García Vahos. Este sistema, establecido el 1 de septiembre de 2017, tiene 
como objetivos fortalecer la participación ciudadana, integrar territorialmente los municipios, promover la comunicación entre 
Consejos Territoriales de Planeación - CTP, y tener influencia a nivel local, departamental y nacional. 
 
El Sistema Nacional de Planeación - SNP, que incluye al Departamento Nacional de Planeación, busca hacer efectiva la 
Planeación Territorial Participativa y pasar de la democracia representativa a la participativa en Colombia. La Ley 152 de 1994 
establece los procedimientos para los Planes de Desarrollo a nivel nacional, departamental y municipal, y define las funciones 
de los Consejos Territoriales de Planeación. 
 
La Ordenanza Departamental 37 de 2021 define el SDPA como un escenario que articula diversas escalas y dimensiones de 
la Planeación para asegurar una participación adecuada. La Secretaría Técnica del SDPA está conformada por dos 
representantes de cada subregión, elegidos democráticamente, y dos integrantes del CTPA. Los delegados del Valle de 
Aburrá son Patricia García Vahos y Diego García Bedoya. 
 
Durante 2023, se realizaron diversas acciones, incluyendo la participación en la elaboración del Concepto del CTPA sobre el 
Plan de Desarrollo de Antioquia, los 9 encuentros subregionales, la Asamblea del SDP, y el curso de formación en Planeación 
Participativa. Se enfrentaron desafíos significativos, como la falta de diálogo con la comunidad y problemas en la gestión de 
cronogramas y presupuestos. Se identificaron dificultades en la elección de representantes y la necesidad de diversificar la 
economía, así como la importancia de empoderar a los Consejos para cumplir eficazmente sus responsabilidades. 
 
Patricia Vahos concluyó destacando que, en el segundo semestre de 2024, se han llevado a cabo cinco reuniones 
subregionales y se invitó a los Consejeros a comprender su rol. A pesar de las limitaciones presupuestales, se ha logrado 
articular procesos importantes en el Aburrá Norte. Se convocará una próxima reunión para revisar y articular procesos 
relacionados con la incidencia metropolitana. 
 

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 
 
Diego García – CTPA Envigado 
 
Presentó los resultados de la encuesta enviada previa al encuentro subregional. Sobre la primera pregunta ¿Qué logros y 
dificultades han encontrado para lograr una articulación entre los Consejeros Territoriales de Planeación - CTP de la 
subregión? Entre los logros destacados por los Consejeros Territoriales de Planeación Municipales - CTPM del Valle de 
Aburrá se mencionaron la conformación de los CTP con representantes de varios sectores, la persistencia y compromiso de 
los Consejeros, la realización de encuentros virtuales y el estudio profundo de los Planes de Desarrollo Municipales 2024-
2027, lo que ha facilitado un diálogo regional y la valorización de la participación ciudadana en la planificación del desarrollo. 
 
Sin embargo, también se identificaron varios desafíos, como la dificultad para lograr una comunicación asertiva y efectiva 
entre los Consejeros, la falta de apoyo profesional y logístico por parte de las alcaldías, la ausencia de recursos económicos 
para garantizar la participación, y la escasa interrelación entre el CTPA y los CTPM, lo cual limita el reconocimiento de estos 
órganos a nivel gráfico y estructural. 
 
Además, se discutió sobre la estructura organizacional que debería tener la Secretaría Técnica - ST del SDPA a nivel 
subregional. Los Consejeros sugirieron que la ST incluya un representante por municipio de la subregión, y que se forme una 
mesa de trabajo para gestionar recursos ante las alcaldías. También se propuso mejorar la comunicación entre los miembros 
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de la ST, ofrecer asesoría a los funcionarios para asegurar el cumplimiento de las leyes del CTP, y desarrollar un Plan de 
Trabajo articulado con los Planes de Desarrollo subregionales. Se destacó la importancia de concienciar a las alcaldías sobre 
el papel de los Consejos de participación y establecer un comité consultivo con presidentes del CTP para mejorar la interacción 
y comunicación. 
 

o Presentación Área Metropolitana del Valle de Aburrá 
 
Tatiana Restrepo – CTPA 
 
Explicó que el Área Metropolitana del Valle de Aburrá es un esquema asociativo territorial creado en 1980 mediante la 
Ordenanza número 34 de la Asamblea Departamental de Antioquia. Esta área comprende 10 municipios, con Medellín como 
la ciudad núcleo, e incluye a Itagüí, Sabaneta, Caldas, La Estrella, Envigado, Bello, Copacabana, Girardota y Barbosa. Su 
formación fue impulsada por un fenómeno de conurbación que comenzó en los años 1940-50, evidenciándose en la rápida 
expansión territorial y demográfica, principalmente en Medellín. Actualmente, el 60% de la población de Antioquia vive en esta 
subregión, que alberga a 4.3 millones de habitantes, el 95% de los cuales residen en zonas urbanas, según el DANE de 2024. 
 
Tatiana destacó los desafíos que enfrenta el Valle de Aburrá debido a su compleja geografía, caracterizada por una alta 
depresión topográfica, la presencia de numerosas cuencas hidrográficas y la concentración de habitantes, empresas y 
vehículos. Estas características han generado problemas ambientales y de orden público, como la calidad del aire, la gestión 
de recursos, la expansión hacia las laderas y la gestión del riesgo por movimientos de masas e incendios. El Área 
Metropolitana ha asumido competencias para abordar estos retos, convirtiéndose en autoridad ambiental urbana, 
planificadora del territorio y gestora catastral en cinco municipios: Bello, Copacabana, Girardota, Barbosa y La Estrella. 
 
El Plan de Gestión 2024-2027, basado en funciones y competencias, instrumentos de planificación como el POMCA y el Plan 
Integral de Desarrollo Metropolitano (vigente hasta 2032), establece cuatro líneas estratégicas que buscan mejorar la 
sostenibilidad y la calidad de vida en la región. Estas incluyen: Resiliencia Territorial, enfocada en la gestión del riesgo; Hábitat 
Sostenible, que prioriza el cuidado del medio ambiente y la recuperación del río Aburrá; Competitividad para el Desarrollo 
Metropolitano, que impulsa infraestructura y movilidad; y Cultura Ciudadana y Tejido Social, que aborda la seguridad y 
gobernanza. 
 
Tatiana concluyó subrayando la importancia de estos programas para abordar los desafíos del Valle de Aburrá, y mencionó 
que el presupuesto de 1.7 billones de pesos será destinado a su implementación. 
 

o Diálogo abierto 
 
El diálogo fue moderado por Diego García de la Secretaría Técnica – ST del Sistema Departamental de Planeación de 
Antioquia – SDPA basado en las preguntas: ¿Qué estrategias podrían implementarse para superar las dificultades en la 
articulación entre los Consejeros Territoriales de Planeación de la subregión? y ¿Qué mecanismos adicionales podrían 
implementarse desde la Secretaría Técnica - ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA para asegurar 
una comunicación efectiva entre los Consejeros de la subregión, facilitar el acceso adecuado a recursos y fortalecer el apoyo 
de las alcaldías? 
 
Wilson Arredondo - Sabaneta 
 
Expresó su inquietud sobre la necesidad de mejorar el Sistema mediante la coordinación y la interacción entre los presidentes 
de los Consejos Territoriales del Área Metropolitana, sugiriendo que esta coordinación podría actuar como un enlace con el 
Consejo Territorial Departamental. Además, agradeció a Tatiana del Área Metropolitana y solicitó su correo electrónico para 
profundizar en temas relacionados con la economía circular y la valorización de residuos, un área en la que trabaja y sobre la 
cual tiene inquietudes que le gustaría discutir de manera más particular. 
 
Patricia Vahos – ST del SDPA 
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Propuso realizar una reunión de las mesas directivas de los 10 municipios del Valle de Aburrá para discutir los hechos 
metropolitanos de la región. Sugirió que el primer encuentro se lleve a cabo en la ciudad de Bello, destacando que la mesa 
directiva del CTP de Bello ha asegurado presupuesto para las instancias de participación. Esta reunión inicial serviría para 
definir cómo organizar el proceso del Plan de Acción del Valle de Aburrá. 
 
Alba Elida Cortés – ST del SDPA 
 
Expresó su inquietud respecto a la propuesta de Patricia Vahos sobre un encuentro en el Aburrá Norte. Alba asumió que ya 
han avanzado en el proceso, pero cuestionó por qué no comenzar a trabajar desde ahora con toda la subregión, es decir, con 
los 10 municipios. Aunque respetuosa de la propuesta de Vahos que inicialmente hablaba de una reunión de los municipios 
del Norte del Valle de Aburrá, subrayó la importancia de buscar apoyo y sincronización a nivel subregional. 
 
Diego García - ST del SDPA 
 
Propuso que el CTPA Oriente a los diferentes Consejos Territoriales de Planeación - CTP, especialmente en temas 
relacionados con los Planes de Ordenamiento Territorial - POT, para que todos los municipios hablen el mismo idioma. Diego 
mencionó una reunión reciente en El Carmen de Viboral donde se discutió la problemática en torno a la posible creación del 
Área Metropolitana de Oriente o Región Metropolitana, destacando la importancia de abordar el tema del POT. Solicitó al 
CTPA que intervenga en este asunto. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
Comentó que, aunque el tiempo era limitado, se estaba abordando un tema crucial. Explicó que ya existe un documento 
compartido que refleja los logros y avances del Sistema Departamental de Planeación, así como los retos que deben enfrentar 
tanto los Consejos Territoriales municipales como el departamental. Subrayó la necesidad de clarificar y fortalecer el Sistema 
Departamental de Planeación y propuso explorar la creación de Consejos Subregionales de Planeación, una figura 
contemplada por la Ley 152 para facilitar la articulación con sistemas regionales. Alberto sugirió llevar esta propuesta al 
plenario de noviembre, destacando la importancia de integrar Áreas Metropolitanas, Asociaciones de Municipios, Consejos 
de Cuenca y otros actores en los Planes de Ordenamiento Territorial. 
 
Mencionó que la propuesta de Patricia Vahos sobre la articulación subregional ya ha surgido en otras subregiones, lo que 
subraya la necesidad de crear mecanismos de coordinación entre los presidentes de los Consejos Territoriales. Propuso que 
el Consejo Territorial designe un delegado para asistir a las reuniones del Área Metropolitana, con el apoyo de la Unidad 
Técnica del CTPA. Finalmente, invitó a Álvaro Duque, Consejero Territorial, a agregar comentarios antes de la clausura del 
módulo. 
 
Álvaro Duque Muñoz - CTPA 
 
Expresó que encontraba interesante las propuestas planteadas, especialmente la intervención de la representante de Bello. 
Subrayó la importancia de que el CTPA se enfoque en las regiones y se involucre más directamente con las problemáticas 
sociales y de planeación de los municipios. Aunque las reuniones departamentales son efectivas, señaló que a menudo se 
observan los problemas desde la distancia. Para él, es crucial estar presentes y trabajar de manera cercana y colaborativa 
con las comunidades locales.  

o Confirmación y selección de delegados subregionales 
 
Se llevó a cabo la confirmación y selección de los delegados subregionales, se ratificaron las dos personas de la subregión: 
Patricia García Vahos, y Diego García Bedoya. Adicionalmente, se conformó un comité de apoyo con: Wilson Arredondo de 
Sabaneta y Alix María de Medellín. 
 

• ESPACIO A OTROS TEMAS 
 
Patricia Vahos – CTP Bello 
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Solicitó al representante de la Junta Administradora Local - JAL Rural de Bello que expusiera brevemente la situación del 
peaje Pajarito. En su intervención, abordó dos temas principales. Primero, mencionó la Asamblea Permanente de Mujeres y 
la espera de una respuesta oficial del Gobernador de Antioquia sobre la reestructuración de la Secretaría de las Mujeres, 
tema que ya se había planteado en encuentros subregionales anteriores. 
 
Segundo, expresó la preocupación del municipio de Bello por el anuncio de la Secretaría de Infraestructura sobre el traslado 
del peaje Pajarito, lo cual afectaría la conexión vial entre la zona urbana y rural, impactando negativamente el tránsito hacia 
el corregimiento de San Félix y obstaculizando su desarrollo económico y social. Además, resaltó que esta medida contradice 
los esfuerzos por fortalecer el turismo en la región. 
 
El CTP de Bello, junto con la alcaldesa y el Concejo Municipal, expresó su inconformidad ante esta decisión en un comunicado 
enviado al Gobernador y al Secretario de Infraestructura. También se formó una comisión accidental dentro del CTP para 
abordar este asunto, integrada por delegados de varios sectores, y se solicitó la inclusión del CTP en la mesa de discusión 
sobre el traslado del peaje, con la participación de representantes de esta comisión.  
 
Álvaro Duque – CTPA 
 
Álvaro Duque intervino recordando su experiencia como diputado en la Asamblea de Antioquia, donde fue ponente del peaje 
de Pajarito, que es de carácter departamental. Como habitante de Bello, expresó su interés en participar en las reuniones 
sobre el traslado del peaje. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica del CTPA 
 
Alberto Henao expresó la buena exposición de Patricia Vahos y comentó que sus propuestas, tanto coyunturales como 
estructurales, reflejan preocupaciones de la sociedad civil. Anunció que Álvaro Duque, un delegado destacado, representará 
al CTPA en el Consejo Departamental de Participación Ciudadana y participará en este proceso. 
 
Julián Jiménez – CTPA 
 
Julián Jiménez expresó su agradecimiento y reafirmó su rechazo al traslado del peaje, subrayando el impacto negativo que 
tendría en el corregimiento de San Félix y en la zona rural de Bello. Solicitó a la Presidencia del CTPA ser considerado como 
representante del sector comunal para integrar la mesa de discusión propuesta por la gobernación. 
 

• CIERRE 
 
Álvaro Duque – CTPA 
 
Expresó su agradecimiento a Alberto Henao y destacó la calidad del trabajo bajo su dirección en el CTPA, valorando el apoyo 
de la Universidad de Antioquia. También resaltó la alta participación de los Consejeros municipales en las reuniones zonales, 
señalando que el interés de la ciudadanía es evidente con la presencia de 50 participantes en esta ocasión. Agradeció el 
esfuerzo de los Consejeros municipales como representantes de la ciudadanía y motivó a seguir trabajando con fuerza y 
dedicación. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica del CTPA 
 
Agradeció la participación de los asistentes y calificó la reunión como fructífera y crítica, lo cual consideró positivo siempre 
que conduzca a compromisos claros. Subrayó la importancia de que el CTPA también reflexione sobre su propio compromiso 
para poder exigir mayor involucramiento de los demás actores. Reafirmó la necesidad de fortalecer el Sistema de Planeación 
con el apoyo decidido de la gobernación, mencionando una próxima reunión para continuar en esa dirección. 
 
 
ANEXOS 
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